
● Se trata de nosocomios 
abandonados por pasadas 
administraciones

● Entre ellos, el de Valle 
Ceylán y el Oncológico en 
Ecatepec

MIÉRCOLES 22 DE MAYO DE 2024 
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 3 

NÚMERO 1075 // Precio 10 pesos

EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

Estado de México

D
E
S
C
A
R
G
A

N
U
E
S
T
R
A
 
A
P
P

● Las movilizaciones 
forman parte de las 
protestas magisteriales

● Demandan un bono 
sexenal, 7 días económicos 
e incremento del 10%

● Dos motociclistas 
balearon la camioneta de la 
candidata Sinaí Lugo

● En otro caso, Angélica 
Colín, abanderada de Morena 
en Acambay, deja los mítines
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CNTE colapsa
la CDMX; exigen
aumento

Otro atentado,
ahora fue en
Otzolotepec

De Interés          
    General

Delfina Gómez
incorporará 5
hospitales al IMSS

● Cambió la forma
de buscar el voto
a través de los
recorridos a pie

● Frente a frente
dialoga con la
gente en la calle
o sus domicilios

● Ahí habla de sus
propuestas para
mejorar la vida
en la capital

● ‘Los toluqueños
son exigentes,
inconformes, pero
esperanzados’, dice

Candidato de Morena, PT y PVEM escucha a la ciudadanía

AURA MORENO/  P. 4

No tengo derecho
a fallarle a Toluca:
Ricardo Moreno

 El objetivo del candidato de Morena, PT, PVEM a la alcaldía de 
Toluca, Ricardo Moreno, de tocar puertas es profundizar en las 
demandas de la población, reafirmar que el municipio adolece de 
muchos temas que ha identificado y que planea enfrentar con una 
estrategia transversal; algunas de sus propuestas son: mejorar la 
infraestructura hídrica con un sistema de sectorización con válvulas 
inteligentes que permitan una distribución equitativa y ubicar dónde 

están las fugas de agua para atenderlas. Propone coordinarse con 
el sistema de seguridad nacional y estatal; implementar acciones 
enfocadas a recomponer el tejido social; evitar la violencia de los 
elementos policiales y recuperar cerca de 300 espacios públicos para 
que la población conviva.  Continuará con los programas sociales 
federales y estatales, así como con la generación de empleos para 
abatir la pobreza en el municipio. Foto: Especial/P. 3
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EN 5 MUNICIPIOS

Incorporarán al IMSS-
Bienestar hospitales 
recuperados en Edomex
Se trata de nosocomios iniciados en administraciones 
estatales pasadas, pero que nunca se concluyeron

 Esta es la obra negra del hospital Oncológico de Ecatepec.  Foto 
especial

del IMSS, Zoé Robledo Aburto, 
comentó que se da seguimiento a 
las obras en materia de salud que 
dejaron inconclusas las adminis-
traciones pasadas.

“En el Estado de México hay una 
historia que se está atendiendo, se 
había puesto a andar el Hospital 
Materno Infantil de Texcoco que 
empezó su construcción en 20217, 
se retomó en 2019 y entró en ope-
ración en 2020 con una inversión 
de 71 millones de pesos”. 

Afirmó que el gobierno estatal 
y federal trabajan en conjunto pa-
ra que las obras funcionen lo más 
pronto posible, y adelantó que 
dialogaron con la maestra Delfina 
para invertir en la conclusión del 
Hospital General de Valle de Ce-
ylán, en Tlalnepantla.

“Trabajamos para echar andar 
una obra, el Oncológico de Ecate-
pec, hablamos con la gobernadora 
para poder invertir en el Hospital 
General de Valle de Ceylán, en 
Tlalnepantla, se echaron a andar 
hospitales del Seguro Social, prin-
cipalmente el de Atlacomulco”.  

Como parte de los trabajos que 
se llevan a cabo en la transición al 
sistema IMSS-Bienestar en el es-
tado, se busca integrar a la insta-
lación de comités de salud del pro-
grama “La Clínica es Nuestra”, así 
como la incorporación de nuevos 
profesionales de la salud. 

REDACCIÓN

Por su congruencia, trabajo, inclu-
sión, apertura y constancia, Enri-
que Vargas del Villar es una buena 
carta de presentación ante la gen-
te del Estado de México, por ello 
expresidentes municipales, exdi-
putados, exsíndicos y exregidores 
priistas, respaldaron al candidato 
al Senado por la Coalición Fuerza 
y Corazón por México.

Sin dejar su filiación partidista, 
en conferencia de prensa, los ex-
servidores públicos, resaltaron que 
creen en la coalición Fuerza y Cora-
zón por México, por lo que desde 
sus territorios trabajarán para que 
Xóchitl Gálvez gane la presidencia 
de la República, Enrique Vargas del 
Villar y Brenda Alvarado lleguen a 
ocupar un escaño en el Senado, 
además de las y los candidatos a las 
diputaciones federales.

Enrique Vargas del Villar agra-
deció el apoyo y respaldo de estos 
liderazgos políticos de todo el Es-
tado de México, ya que fortalecerá 
el triunfo de la candidata presiden-
cial y la fórmula que encabeza con 
Brenda. “Somos un solo equipo y 
el equipo es México y el Estado de 
México”, puntualizó.  

Xóchitl Ramírez, exalcaldesa de 
Tequixquiac, recalcó que no pue-
den estar alejados, ni apáticos, ni 
distantes de lo que está pasando 
en el Estado de México y en el país. 
“Creemos en la coalición Fuerza y 
Corazón por México, en donde ca-
da uno de nosotros, desde nuestra 
trinchera haremos ganar a nues-
tros candidatos”.

Gerardo Liceaga, ex alcalde de 
Teoloyucan resaltó la importancia 
de salir a votar el próximo 2 de ju-
nio, desde temprana hora.

Exalcaldes 
priistas 
trabajarán a 
favor de Vargas

“No fallamos en 2021”: Romina Contreras 
REDACCIÓN

Al recorrer las colonias de Loma del 
Carmen, La Unidad y El Bosque, la 
candidata del Partido Acción Nacio-
nal (PAN) a la presidencia municipal 
de Huixquilucan, Romina Contreras 
Carrasco, aseguró que, al igual que 
en 2021, arrasará en las elecciones 
del próximo 02 de junio, con el obje-
tivo de darle continuidad a los resul-
tados que se han dado en el territorio 
en los últimos nueve años.

“Ustedes saben que este proyec-
to panista no les va a fallar. No fallé 
en el 2021, cumplimos todas y cada 
una de las promesas de campaña y 
en 2024, no será la excepción, este 
02 de junio salgamos todos a votar 
para continuar con resultados pa-
ra la ciudadanía”, comentó Romina 
Contreras.

Romina Contreras compartió 
que los gobiernos panistas son hu-
manistas, escuchan y atienden las 

 Durante 21 años, ofrecieron productos naturales sin 
intermediarios. Foto especial

problemáticas de la gente, por lo 
que las metas que se hacen en cam-
paña se cumplen, al tiempo en que 
realizó un llamado a la población a 
seguir sumándose al proyecto don-
de los sectores más vulnerables son 
beneficiados.

En compañía de vecinos y en un 
ambiente de celebración, la candi-
data panista difundió los compro-
misos de su campaña, entre los 
que destacan: más seguridad, con 
la compra de más patrullas, arcos 
lectores de placas y cámaras de 
videovigilancia; atender la crisis 
hídrica con más pozos de agua po-
table; mejorar el medio ambiente, 
con más jornadas de reforestación; 
fomentar espacios al aire libre, 
como la creación de un parque 
deportivo y recreativo en la Zona 
Tradicional y otro en la Zona Re-
sidencial; proteger a la ciudadanía 
de los fenómenos naturales, con el 
fortalecimiento del Sistema de 
Alertamiento Sísmico, entre otros.

El candidato a diputado Pablo 
Fernández de Cevallos reconoció 
el trabajo invaluable de Romina 
Contreras, el cual se refleja en la 

calidad de vida de las familias, ase-
gurando que la abanderada del PAN 
a la alcaldía continuará al frente en 
los próximos tres años.

AURA MORENO 

El gobierno de Delfina Gómez Álva-
rez recupera las obras de hospitales 
abandonados por administraciones 
anteriores, algunos de ellos se in-
corporarán próximamente al IMSS-
Bienestar en Texcoco, Tecámac, Eca-
tepec, Tlalnepantla y Atlacomulco.

La mandataria estatal compar-
tió en sus redes que se trata de los 
nosocomios recuerdos y que se 
echarán a andar durante su admi-

nistración, los cuales se sumarán 
a la atención de los 9.1 millones de 
mexiquenses que no cuentan con 
seguridad social. 

“Esta mañana, el Maestro @
zoerobledo, Director General del 
@IMSS, informó sobre los hospi-
tales que se han recuperado y que 
se echarán a andar, como parte de 
la integración al IMSS-Bienestar”, 
compartió la mandaría estatal en 
sus redes sociales. 

Durante la conferencia matuti-
na del gobierno federal, el titular 



GERARDO GARCÍA 

El proceso electoral mexiquense 
registró ayer un segundo atenta-
do, ahora en Otzolotepec, contra 
la candidata del PRI a la presiden-
cia municipal, Sinaí Lugo Var-
gas; mientras que en Acambay, 
la abanderada de Morena, PT y 
PVEM, Angelica Colín Pacheco, 
suspendió mítines por seguridad 
e integridad.

Estos casos suceden a 12 días 
de que se desarrolle la jornada de 
votación en la que están llamados 
a participar más de 13 millones 
de votantes.

Por una parte, antes de las 13:00 
horas, la priista, Lugo Vargas fue 
víctima de un ataque a balazos en 
el vehículo en el que circulaba por 
las calles de Otzolotepec.

De acuerdo con las primeras 
versiones, fueron dos sujetos a 
bordo de una motocicleta, quie-
nes detonaron armas de fuego, 
aunque salió ilesa, y ellos se die-
ron a la fuga. 

Mediante fotografías se dio 
cuenta que las balas impactaron 
en los cristales y reventaron el 
medallón del vehículo, y hasta 
en el asfalto quedaron casqui-
llos percutidos.

La Secretaría de Seguridad 
mexiquense (SSEM) confirmó 
el hecho y anunció que la aban-
derada contará con medidas de 
protección. Además de que au-
toridades de los tres niveles de 
gobierno investigan el caso.

“Es importante señalar que no 
había solicitado medidas de segu-
ridad; sin embargo, desde que se 
tuvo conocimiento del hecho cuen-
ta con estas por parte de la depen-

dencia”, precisó la SSEM. 
La candidata a diputada fede-

ral por el Distrito 18 y senadora 
de la República, Josefina Vázquez 
Mota, condenó el ataque y exigió 
pronta investigación para dar con 
los responsables. 

Este ataque ocurrió 48 horas 
después de un primer atentado 
en contra de la candidata de Mo-
rena, PT y PVEM a la presidencia 
municipal de Ocoyoacac, Nancy 
Valdez Ruiz, bajo el mismo modus 
operandi, aunque tampoco no re-
sultó lesionada, pero ya cuenta 
con medidas de protección.

Por cuestiones de seguridad e 
integridad, los partidos de Mo-
rena, PT y PVEM cancelaron los 
mítines de la campaña de su can-
didata a la alcaldía de Acambay, 
Angélica Colin Pacheco.

Es la primera abanderada en el 
proceso electoral mexiquense en 
curso que, abiertamente, deja de 
realizar actividades proselitistas, 
a 12 días de la jornada de votación. 

El comunicado fue comparti-
do por la propia Angélica Colin 
en sus redes sociales, en las que 
mantiene sus actividades para 
pedir el voto de la ciudadanía 
en Acambay.

En el texto se advierte que la 
decisión es para mantener la se-
guridad e integridad no sólo de 
la candidata, sino de militantes 
y simpatizantes.

 “Se informa con gran pesar 
que, por mantener la seguridad 
e integridad física de la candida-
ta a la presidencia municipal de 
Acambay, Angélica Colin Pache-
co, así como de los militantes y 
simpatizantes, se suspenden acti-
vidades políticas, mítines”, se lee.

Además, los partidos denun-

ciaron que en el municipio hay 
un juego de intereses perversos, 
donde impera la opacidad y omi-
sión por parte de la administra-
ción municipal.

La dirigencia del PVEM reco-
noció la situación en Acambay y 
no descartó solicitar medidas de 
protección para su abanderada, 
caso que se suma a lo ocurrido en 
Ocoyoacac con su aspirante, Nan-
cy Valdez Ruiz, quien fue víctima 
de un atentado el domingo, y ya 
tiene seguridad. 

Además de otros dos hechos 
ocurridos en Naucalpan y Atiza-
pán de Zaragoza. 

Con corte al 20 de mayo, el es-
tado ha brindado protección a 99 
candidatas y candidatos mexi-
quenses. Y hace una semana se 
habían denunciado hechos vio-
lentos en Metepec, Atizapán de 
Zaragoza y Santo Tomás de Los 
Plátanos, en este último caso la 
candidata Teresa Reyes, actualizó 
que su suegro sigue secuestrado.

En la etapa de intercampañas, 
el ahora candidato de MC, Arturo 
Lara de la Cruz, fue víctima de un 
atentado cuando un grupo arma-
do rafagueó su casa. 
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LA ABANDERADA DEL PRI SALIÓ ILESA

Otro atentado contra 
candidata; ahora 
en Otzolotepec

REDACCIÓN

Maestros de la CNTE bloquea-
ron avenidas principales de la 
Ciudad de México como Circuito 
Interior en ambos sentidos a la 
altura de Reforma.

También se reportó un corte 
a la circulación en la lateral de 
Paseo de la Reforma, a partir de 
Insurgentes.

Estas acciones forman parte de 
las protestas que mantiene el ma-
gisterio desde el pasado 15 de mayo.

Los profesionales de la edu-
cación exigen un bono sexenal, 
además de días económicos, más 
días de aguinaldo, más de 10% de 
aumento salarial y reubicación de 
los maestros despedidos.

Fueron alrededor de 600 maes-
tros los que, con todo y paraguas 
para protegerse del calor, toma-
ron esta importante vialidad de la 
CDMX, generando que automovi-
listas quedaron atrapados al no 
poder avanzar hacia su destino.

En tanto, los maestros de 
la CNTE quemaron y dejaron 

pintas en las oficinas de los 
partidos Revolucionario Insti-
tucional (PRI), del Trabajo (PT) 
y Movimiento Ciudadano (MC), 
ubicadas en la capital del estado 
de Chiapas.

Las oficinas de Movimiento 
Ciudadano fueron incendiadas 
por dentro, las de otros partidos 
solo por las fachadas.

Profesores de la sección 22 
de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación 
acordonaron la ciudad de Oa-
xaca, cerrando las principales 

entradas y salidas para evitar 
el tránsito de turistas.

Hasta la tarde de ayer, la mani-
festación mantuvo cerradas 13 mil 
escuelas, lo que afectó a un millón 
de alumnos de educación básica.

AMLO enviará 
energía a Belice

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador informó que se 
venderá energía a Belice.  

En la conferencia de prensa ma-
tutina, dijo que el lunes se regis-
traron nuevamente altas tempera-
turas, aunque no hubo un apagón.

“Ayer (lunes) hubo más de-
manda que otros días y no 
tuvimos problemas por la de-

manda de Energía”, expresó 
en el salón Tesorería de Pala-
cio Nacional.

El presidente dijo que se cum-
plirá el acuerdo firmado con el 
primer ministro de Belice, Juan 
Antonio Briceño.  

“Acabamos de tener una re-
unión con el primer ministro 
de Belice y hay un acuerdo con 
ellos de ayudarles también con 
energía eléctrica. 

Aun con esta situación espe-
cial por el calor se va a cumplir 
con el acuerdo de ayudarles para 
que no les falte la energía eléc-
trica en el caso de Belice. Somos 
pueblos hermanos, somos veci-
nos y tenemos que ayudarnos 
mutuamente”, dijo. 

Dos personas a bordo de una motocicleta balearon la 
camioneta en la que se trasladaba Sinaí Lugo Vargas

REDACCIÓN

Quienes estamos en la Cuarta 
Transformación, impulsada por 
el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, lo hacemos porque 
su lucha surgió para velar por el 
bienestar de la gente, clausurado 
durante 40 años de gobiernos 
neoliberales del PRI y el PAN, afir-
mó Raciel Pérez Cruz, candidato 
de la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia” a la presidencia munici-
pal de Tlalnepantla.

Ante los asistentes y ponentes 
en el Foro temático “Bienestar 
Social y Economía Familiar” rea-
lizado en la colonia Jorge Jimé-
nez Cantú, el abanderado de los 
partidos Morena, PT y Verde, de-
claró que, a pesar de los trascen-
dentales avances en el gobierno 
federal, como la elevación de los 
programas sociales a rango cons-
titucional, la erradicación de la 
corrupción o la implantación de la 
austeridad republicana, seis años 
no son suficientes para borrar el 
modelo neoliberal para siempre.

“En el Estado de México, ya 

avanza la transformación con la 
llegada de la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez, quien de inme-
diato se abocó a atender el rezago 
y carencias de la población mexi-
quense, como el de las personas con 
discapacidad, de 0 a 64 años, quie-
nes ya tienen derecho a una pen-
sión bimestral. Y esto, es generar 
bienestar social, como también se 
genera para las juventudes, con la 
beca universal Benito Juárez para 
que tengan certeza en sus estudios 
y, con ello, se combate la deserción 
escolar y se evita que tomen cami-
nos equivocados”, concretó.

“Quiero pedirles que me den la 
oportunidad de regresar a termi-
nar mi tarea. Yo nací aquí. Mis pa-
dres llegaron de provincia a vivir 
a Tlalnepantla para hacerse de un 
futuro, y lo digo con mucho orgullo: 
soy hijo de obreros y eso me da mu-
cho orgullo. Por eso, yo soy pueblo 
y tengo tatuado los principios del 
movimiento”, remató. 

CNTE colapsa la CDMX

Raciel Pérez se compromete a 
mejorar programas sociales

▼ El candidato de Morena, PT y 
PVEM participó en un foro sobre 
bienestar familiar. Foto especial

Angélica Colín, 
candidata de 
Morena, dejó de 
hacer campaña 
en Acambay



AURA MORENO

Ricardo Moreno, candidato a la 
presidencia municipal de Toluca 
por Morena, PT, PVEM, cambió 
el mitin político tradicional por 
recorridos en las calles. Frente a 
frente habla con la sociedad, da a 
conocer sus propuestas y afina su 
estrategia para mejorar la ciudad 
a la que llegó a los 8 años.

Antes de cerrar su campaña 
habrá caminado 360 kilómetros, 
acompañado de su equipo logís-
tico y simpatizantes, en camina-
tas que duran hasta 5 horas; pe-
se a las inclemencias del tiempo, 
avanza seguro, respaldado por 
40 años de experiencia que le 
ayudan a entender a los toluque-
ños a los que percibe exigentes, 
inconformes, enojados… pero 
con esperanza.

El objetivo de tocar puertas 
es profundizar en las demandas 
de la población, reafirmar que 
el municipio adolece de muchos 
temas que ha identificado y que 
planea enfrentar con una estra-
tegia transversal, algunas de sus 
propuestas son: 

 
Escasez del agua

Ante la crisis del agua, el candi-
dato propone mejorar la infraes-
tructura hídrica con un sistema 
de sectorización con válvulas 
inteligentes que permitan una 
distribución equitativa y ubicar 
dónde están las fugas de agua pa-
ra atenderlas.

Identificó que en Toluca hay 
buenos niveles de agua en los 
mantos acuíferos, por lo que pro-
moverá la perforación de más po-

zos para cambiar los hábitos de la 
población y que el municipio no 
dependa del Sistema Cutzamala.

Seguridad 

Moreno Bastida lamentó que la 
seguridad pública en Toluca es 
deficiente, que solo hay 21 cá-
maras y apenas mil 100 policías 
municipales que se dispersan en 
350 elementos por turno, cifra li-
mitada para una ciudad con casi 
un millón de habitantes. 

Se propone coordinar con el 
sistema de seguridad nacional 
y estatal; implementar acciones 
enfocadas a recomponer el tejido 
social; evitar la violencia de los 
elementos policiales y recuperar 
cerca de 300 espacios públicos 
para que la población conviva. 

A la par, generará un sistema de 
video vigilancia de la mano de la 
sociedad y de la Secretaría de Se-
guridad estatal para conectar sus 
cámaras al C2 del Ayuntamiento 
y sumar cerca de 2 mil cámaras el 
primer año. 

Desigualdad social

El candidato calculó que 52% de 
los toluqueños viven con algún 
grado de pobreza, por lo que es 
un tópico que constituye un gran 
reto. Para atacarlo, continuará 
con los programas sociales fede-
rales y estatales, así como con la 
generación de empleo.

Con la red más vasta de univer-
sidades y tecnológicos que gene-
ran mucha mano de obra califi-
cada, promoverá que se quede en 
la entidad con el desarrollo de un 
nuevo parque industrial en la zona 
norte del municipio.  

Violencia de género

La capital mexiquense, dijo, ocu-
pa el tercer lugar a nivel nacional 
en feminicidios y se identifican 
cinco tipos de violencia contra las 
toluqueñas, ante ello, implemen-
tará políticas transversales para 
cuidar a las mujeres.

Por ejemplo, pretende iluminar 
la ciudad, fomentar que todas las 
oficinas públicas sean espacios 
seguros para las mujeres y apli-
cará protocolos de actuación ante 
cualquier violencia. Junto con la 
Secretaría de Educación impul-
sará una cultura de respeto en las 
escuelas desde la infancia. 

Ordenamiento vial

El crecimiento urbano desor-
denado resultó en un caos vial y 
atascos vehiculares, ante esto, 
el abanderado de Morena, PT y 
PVEM impulsará obras como un 
distribuidor vial en la zona de la 
Maquinita y un puente sobre la 
avenida José López Portillo, a la 
altura de la Central de Abasto, 
que permitiría una salida desde 
Toluca hasta Naucalpan sin un 
semáforo. 

Para ello, insistirá en que To-
luca sea considerada dentro del 
Fondo Metropolitano, para gene-
rar traslados más cortos y pres-
tar servicios importantes para la 
industria.

Corrupción y manejo 
de recurso público 

Para contrarrestar la corrup-
ción heredada de los gobiernos 
salientes, ofrece a la población 
que su administración actuará 

con honestidad y evitará que los 
ciudadanos tengan contacto con 
los funcionarios durante la reali-
zación de trámites administrati-
vos, para lograrlo promoverán la 
digitalización.

“Toluca es de las pocas ciudades 
grandes del país que no ha digi-
talizado sus principales procesos, 
aunque tenemos un convenio con 
el gobierno del estado para el co-
bro del predial, cerca de 70 mil 
ciudadanos hacen su pago en las 
cajas de la tesorería”. 

Ordenamiento financiero 

Para mejorar las finanzas muni-
cipales, Ricardo Moreno ofrece 
recurrir a la contención del gas-
to, evitar obras faraónicas y los 
procesos licitatorios contarán con 
una auditoría social realizada por 
industriales, empresarios y ciuda-
danos, a efecto de ganar prestigio, 
garantizar que se den las mejores 
condiciones, precios y adquirir la 

mejor calidad de los productos y 
servicios. 

La tarea no es fácil

Aunque hay mucho trabajo por 
hacer, celebró que la población 
tiene esperanza, a la cual corres-
ponderá con un gobierno honesto 
y, en agradecimiento a todo lo que 
Toluca le ha dado, aseguró que 
“no tiene derecho a fallar”. 

“Quiero cerrar mi ciclo políti-
co ayudando a esta ciudad que me 
dio la oportunidad de ser quien 
soy, tengo por costumbre ser 
agradecido y por gratitud quiero 
entregarle a la ciudad mi mejor 
momento, para que vuelva a ser 
la ciudad de oportunidades que 
algún día fue”.
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QUIERE REGRESARLE TODO LO QUE LE HA DADO

El candidato de Morena, PT, PVEM a la presidencia municipal de Toluca cambia la forma tradicional de buscar el voto

“No tengo derecho a fallarle a 
esta ciudad”: Ricardo Moreno

▲ El contacto directo con la 
ciudadanía ha sido fundamental 
en sus recorridos por el 
municipio. Foto especial

Cultura en Ecatepec se construirá desde la comunidad: Cisneros
MIRIAM VIDAL

En el encuentro cultural con artis-
tas locales, como parte del festival 
ECATEPAZ, la candidata de More-
na a la presidencia municipal, Azu-
cena Cisneros Coss, lamentó que 
hoy todos los espacios públicos de 
la localidad se encuentren abando-
nados, por lo que en su gobierno 
el proyecto cultural se construirá 
desde las comunidades 

“Tenemos un cementerio de 
espacios públicos olvidados, hay 
que volverlos un oasis, tenemos 
que hacer que brote vida y es una 
ardua labor que no tiene que ver 
con el servicio público, que no 
tiene límites para convertirnos 
en promotores culturales desde 
el barrio y la comunidad”.

La candidata de Morena infor-
mó que en lo que va de su cam-
paña ha recorrido 90 espacios 

públicos y todos están destroza-
dos; la gente abandonó la calle, se 
metió a su casa, cedió el espacio 
a la delincuencia y será una gran 
hazaña recuperar la calle.

Subrayó que hoy la realidad del 
municipio es que los territorios 
públicos son lugares oscuros y 
solitarios, y se deben recuperar 
con cultura, mediante la creación 
de bandas de viento o coros mu-
sicales en las comunidades, pro-
yectos de fomento a la lectura y 
jornadas culturales. 

En un manifiesto presentado 
por las y los artistas locales de-
nunciaron que hoy los 35 centros 
cívicos son administrados de for-
ma particular por ediles, en lugar 
de ser foros para artistas y en la 
última década dejaron de operar 
los recintos culturales.

Puntualizaron que no existe una 
política pública en materia cultural 
y a pesar de todo se han sostenido 
gracias al pueblo, mediante la cola-
boración solidaria.

Azucena indicó que pese a la de-
vastación que prevalece en el muni-
cipio, hay un sentido de comunidad 
profundo entre la gente, y el cual 
debe fortalecerse. “Por un sentido 
de sobrevivencia, se unen los veci-
nos para ciertas cosas, pero hay que 
fortalecerlo y potencializarlo”.

Tras llamar a votar el 2 de junio, 
solo Morena, la aspirante que li-
dera las encuestas agregó que 
el proyecto cultural se tiene que 
construir desde los territorios, 
con proyectos de prevención e in-
tervención comunitaria y garanti-
zar el derecho al entretenimiento 
y a la cultura. 

▲ La candidata de Morena 
ofreció que apoyará a los artistas 
locales. Foto especial



REDACCIÓN 

Desde Durango, Claudia Sheinbaum 
alertó que en algunos lugares del 
país están retirando la credencial de 
elector hasta por un mes, ello para 
evitar que los ciudadanos voten por 
los candidatos de Morena.

“A la ciudadanía que no se deje 
comprar su voto, sobre todo que no 
entregue credenciales de elector 
porque ese es el nuevo mecanismo. 
El nuevo mecanismo es comprar la 
credencial de elector por un mes, 
que pase la elección, se les da dine-
ro, se entrega la credencial, ¿para 
qué? Para que no voten porque sa-
ben que van a votar por nosotros 
en su mayoría. Entonces que no en-

treguen su credencial de elector y 
que si les dan algo que lo tomen y 
el día de la elección voten libremen-
te”, comentó en su conferencia de 
prensa desde Durango.

En la recta final de la contienda, 
Sheinbaum ha alertado que la opo-
sición no está de brazos cruzados y 
está intentando comprar votos. Por 
ello ha convocado a los ciudadanos 
a “abarrotar” las urnas para que su 
triunfo sea contundente.

“De que ellos quieren comprar 
votos, de que está en su ADN, estos 
mecanismos de coerción o compra 
del voto, está en su ADN. Por eso ha-
go el llamado aquí en Durango a que 
salgamos a votar masivamente este 
2 de junio. La garantía siempre de 
nuestro tiempo es que la diferencia 
entre nosotros que somos el primer 
lugar y el segundo lugar es que sea 
muy amplia como fue en el 2018. 
De tal manera que no haya absolu-
tamente nada que pueda cuestionar 
nuestro triunfo”, comentó.

Martha Olivia García, candida-
ta a diputada local por Morena, 
informó que en Durango también 
están pidiendo credenciales a 

REDACCIÓN

La candidata presidencial de la coa-
lición Fuerza y Corazón por México 
(PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez, 
sostuvo que una encuesta presenta-
da por Citi Banamex en su reunión 
de perspectivas económicas y visión 
de mercado, le daría una ventaja de 
menos de un punto porcentual en 
la preferencia del electorado, por 
arriba de la candidata de Sigamos 
Haciendo Historia (Morena, PT y 
PVEM), Claudia Sheinbaum. No 
obstante, fuentes de esta institución 

bancaria, confirmaron que ellos no 
elaboraron ninguna encuesta.

Detallaron que, en una reunión 
privada, presentaron los resulta-
dos de las encuestas que han sido 
difundidas en distintos medios 
informativos, entre ellas, la de 
la encuestadora Massive Caller, 
cuyos resultados han sido cues-
tionados, y que erróneamente le 
atribuyeron a Citibanamex.

“Para aquellos que piensan 
que esta elección era un trámite, 
hoy Citi Banamex en su reunión 
de perspectivas económicas y 
visión de mercado presentó una 

encuesta de las elecciones presi-
denciales. Su servidora tiene 40.2 
(por ciento); Claudia Sheinbaum, 
39.6 y MC (Movimiento Ciudada-
no) 9.7”, señaló Gálvez durante 
una reunión con integrantes del 
Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA) en un hotel de la Ciudad de 
México, algunos de los cuales le 
respondieron con gritos de “pre-
sidenta, presidenta”.

Por tercer día consecutivo, Gál-
vez acusó de supuestos vínculos 
del dirigente de Morena, Mario 
Delgado, con grupos dedicados al 
robo de combustible. Afirmó que 
ya hay una denuncia al respecto.

En tanto, sobre las reuniones 
que han tenido consejeros elec-
torales del Instituto Nacional 
Electoral (INE) con autoridades 
federales, retó a la presidenta del 
organismo, Guadalupe Taddei, a 
expresarle a los familiares de 
candidatos asesinados que habrá 
una jornada tranquila.

“Pues que vaya Taddei a Chia-
pas. La invito a que vaya a ver, 
que hable con los familiares de 
los candidatos asesinados, con los 
familiares de las 15 personas ase-
sinados este fin de semana, no es 
cierto, no va a haber una jornada 
tranquila, hay lugares que quién 
va a decidir el destino de México 
es la delincuencia organizada, 
porque es el pacto criminal que 
tiene el presidente con ellos”, in-
dicó la hidalguense en entrevista 
previa a la reunión con el CNA.
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Sheinbaum llamó a los ciudadanos a no dejarse 
engañar y entregar su credencial a cambio de dinero 

SE LAS QUITAN POR UN MES, ALERTA LA CANDIDATA  

Claudia acusa nuevo 
mecanismo de fraude

Banco desmiente la
encuesta de Xóchitl

Cuestionan a Máynez
sobre seguridad pública
REDACCIÓN

El candidato a la presidencia de la 
República por Movimiento Ciuda-
dano, Jorge Álvarez Máynez, sos-
tuvo un encuentro con estudiantes 
de la Universidad Iberoamericana 
de Torreón, en el que predomina-
ron los cuestionamientos en ma-
teria de seguridad pública, salud, 
atención a áreas naturales prote-
gidas y agua.

En dicha cita, Álvarez Máynez 
explicó parte del Plan Nacional de 
Pacificación, en el que se incluye el 
fortalecimiento en la capacitación 
de policías civiles y atender los te-
mas de las víctimas indirectas de 
feminicidio, migración, desapa-
rición forzada, participación del 
ejército en calles, legalización de 
la marihuana, así como el acceso 
a la justicia para las personas que 
entran en prisión preventiva y no 
cuentan con recursos para con-
cluir su proceso.

Posterior al acto, el candidato 
por Movimiento Ciudadano re-
conoció que, gracias al gobierno 
actual y el anterior, Coahuila tie-
ne un balance en su modelo de 
seguridad, además, reconoció al 
Mando Especial de La Laguna co-
mo una estrategia de éxito que se 
construyó desde la sociedad civil 
y empresarios.

Añadió que el país tiene una 
deuda histórica en materia de de-
sarrollo en ciudades como Torreón 
y Gómez Palacio y que deben ser 
atendidas en el próximo sexenio.

También se le cuestionó sobre 
el programa Agua Saludable pa-
ra La Laguna; Máynez lo consi-
deró como un proyecto positivo 
y espera que las autoridades fe-
derales lo continúen como una 
estrategia prioritaria.

Claudia Sheinbaum se reunió 
con militantes y simpatizantes 
de Durango. Foto especial 

▼ Álvarez Máynez explicó parte 
del Plan Nacional de Pacificación. 
Foto especial 

cambio de 8 mil pesos.
“Se están vistiendo con chale-

cos de Morena para poder irles a 
quitar las credenciales, les dan a 
cambio de 8 mil pesos y les dicen 
que en un mes les entregan su cre-
dencial”, acusó.

La candidata a la Presidencia 
de la República afirmó que no fue 
“ninguna sorpresa” el apoyo que 
intelectuales dieron a la candi-
datura de Xóchitl Gálvez, aban-
derada de la coalición “Fuerza y 
Corazón por México”.

“Ya todos sabíamos que apoya-
ban al PRIAN, que apoyaban a la 
candidata del PRIAN, no hay nin-
guna novedad, no tengo novedad 
en el frente, así diría Pancho Villa 
estando en Durango. Entonces no 
hay novedad en ninguno de los aba-
jo firmantes”, dijo.

Sin embargo, mencionó que el 
tiempo les dio la razón de haber 
manifestado su preocupación 
porque la directora de Signa Lab, 
Rossana Reguillo, (una de las que 
manifestaron su apoyo a Gálvez) 
tenía una afinidad con la oposición.

“Nuestra observación en su mo-
mento pues era totalmente per-
tinente. Primero, ¿qué necesidad 
de estar contratando para poder 
hacer la selección de preguntas 
del debate… es evidente que la 
persona que estaba encargada 
de esta empresa pues está con la 
candidata del PRIAN. ¿Entonces 
pluralidad? ¿Cuál imparcialidad? 
Entonces estaban totalmente 
fundados los cuestionamientos 
en aquel momento”, planteó.

Gálvez dijo que la encuesta 
le daría una ventaja de un punto 
porcentual en la preferencia 
del electorado.Foto especial 
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HARÁN DESCUENTOS EMPRESARIOS 

Regalarán tiendas café 
para estimular el voto 
El objetivo de sumarse a la iniciativa es que participe el 
75 por ciento del electorado, dijo Gutiérrez Alvarado

ALEJANDRA REYES

Integrantes del Consejo Coordi-
nador Empresarial del Estado de 
México (CCEEM) pretenden que 
la ciudadanía vote este 2 de junio y 
que lo haga por lo menos el 75 por 
ciento, por eso planean realizar al-
gunos descuentos en productos y 
regalar café a aquellos que presen-
ten su dedo con la tinta indeleble.

En una reunión con la Coparmex 
Metropolitano, en el evento Diálo-
go con los candidatos, los empre-
sarios del CCEEM acordaron dar 
incentivos para motivar el voto en 

la entidad mexiquense. 
Entre los descuentos destacan 

hasta 40 por ciento en la industria 
ferretera y la franquicia Oxxo rega-
lará café durante todo el día, siem-
pre que se presenten con su dedo 
pulgar entintado.

Marco Antonio Gutiérrez Al-
varado, coordinador del Consejo 
Coordinador Empresarial en el Va-
lle de México, insistió que el objeti-
vo de sumarse a dicha iniciativa es 
motivar la participación ciudadana 
el 2 de junio.

“Los empresarios estamos traba-
jando en este importante ejercicio 
cívico y con el apoyo de diferentes 

 Algunos negocios regalarán café al mostrar el pulgar entintado. Foto especial

 Mauricio Massud aseguró que los pequeños empresarios generan 
6 de cada 10 empleos.  Foto especial

Agendas de candidatos no
apoyan a Pymes: Concaem 

ALEJANDRA REYES

Mauricio Massud Martínez, pre-
sidente del Consejo de Cámaras y 
Asociaciones Empresariales afirmó 
que en las agendas de los candidatos 
a los diferentes cargos de elección 
popular no han diseñado progra-
mas para fortalecer a las pequeñas 
empresas y negocios, cuando estos 
generan 6 de cada 10 empleos.

En reunión con la Asociación de 
Empresarios y Ciudadanos del Es-
tado de México (Asecem) destacó 
que las condiciones que atraviesa el 
país han dejado de lado a la pequeña 
y mediana empresa; “esas Pymes 
que forman el 98 por ciento de las 
unidades económicas”.

Enfatizó que a 8 días de que ter-
minen las campañas a presidentes 
municipales, regidores, síndicos y 
diputados locales y federales, “no 
se ha generado una agenda en tor-
no a quienes movemos la econo-
mía del país y el municipio, es un 
extraordinario lugar para empezar 
a hacerlo”.

La primera puerta a la que una 

persona que inicia se acerca es 
justo a la del municipio y por eso, 
enfatizó, “queremos hacer un 
llamado a que dicha puerta esté 
abierta, simplemente, porque nos 
conviene a todos”.

Destacó que se puede construir 
de abajo hacia arriba y que hoy 
más que nunca el municipio debe 
ser aliado del sector productivo, 
dando facilidades para la inversión, 
digitalizando trámites, haciéndolos 
ágiles, no reinventarse cada 3 años, 
sino construyendo con una visión 
de futuro.

En los últimos años, dijo, se ha 
puesto como un tema prioritario 
la atención de grupos a través de 
programas sociales, pero estos no 
serán sostenibles si no hay recursos, 
“y esos salen de nuestros impuestos 
y en muy buena parte de las aporta-
ciones de las Pymes”.

Propuso la generación de una 
agenda de trabajo en la cual de 
manera permanente el sector em-
presarial sea considerado y toma-
do como aliado para “impulsar el 
desarrollo, promover la cultura del 
trabajo y el talento”.

REDACCIÓN

Eruviel Ávila Villegas anunció que 
pondrá a consideración de Claudia 
Sheinbaum, como presidenta de 
la República, llevar a todo el país 
el Plan Hídrico propuesto por el 
Partido Verde y su candidato a la 
presidencia municipal de Ecatepec, 
Indalecio Ríos, además de que co-
mo diputado federal convocará a 
un gran foro nacional para atender 
este tema.

Dicho plan contempla regulari-
zar el abasto de agua por la red y 
que las pipas de agua sean gratui-
tas, además de instalar sistemas de 
captación de agua de lluvia, susti-
tución de tuberías obsoletas, un 
plan emergente de reparación de 

fugas, la construcción de tanques 
de tormentas y tanques elevados 
con cisterna.

“Quiero felicitar a Indalecio y a 
todos los integrantes de la planilla 
porque dieron a conocer el Plan 
Hídrico de Ecatepec, que vamos a 
impulsarlo no solo para Ecatepec, 
se lo voy a poner a consideración 
a nuestra próxima presidenta, la 
doctora Claudia Sheinbaum, y es-
toy cierto que servirá de modelo 
para todo el país”, dijo ante cien-
tos de vecinos y simpatizantes 
reunidos en su pueblo natal, San 
Pedro Xalostoc.

El candidato a diputado federal 
plurinominal señaló que hay que 
actuar ante la situación ambien-
tal que se está viviendo, pues si se 
sigue el ritmo de contaminación 

actual, para el año 2050 habrá 
zonas del Estado de México, del 
país y del mundo que van a ser in-
habitables por el calor insoporta-
ble, y parte de este problema es la 
deforestación, que trae consigo la 
escasez de agua.

“Hay que tomar decisiones 
ya, y es parte de la propuesta de 
Indalecio y todo el equipo Verde 
para Ecatepec, llevar a cabo pro-
gramas de reforestación, y por 
eso también se está proponiendo 
que por cada voto por el Verde se 
plante un árbol”, indicó ante Inda-
lecio Ríos, candidato a presidente 
municipal, así como candidatas y 
candidatos a diputados locales y 
federales.

Eruviel Ávila expresó que como 
diputado federal estará convocan-

Propondrá Eruviel aplicar plan 
hídrico de Ecatepec en el país

 El candidato a diputado 
federal plurinominal dijo que 
convocará desde el Congreso a 
un gran foro nacional de 
emergencia. Foto especial

do desde el Congreso de la Unión 
a un gran foro nacional de emer-
gencia para atender la sequía y que 
derive en un plan hídrico nacional 
para los próximos años.

Entre los 
descuentos 
destaca 40% en 
la industria 
ferretera

firmas, para que los mexiquenses 
salgan a ejercer su voto libre y se-
creto”, destacó.
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Dejan de donar a la
Cruz Roja Mexicana

Van 5 mdp a acciones 
para prevenir 
violencia de género 

MEXIQUENSES SUMAN 2.5 MDP

MIRIAM VIDAL

A una semana de que concluya la 
Colecta Nacional de la Cruz Roja 
Mexicana, la población del Estado 
de México ha donado menos del 
80 por ciento de lo que habitual-
mente hacía antes de la pandemia. 

César Alejandro Chávez García, 
coordinador estatal, manifestó su 
preocupación ante la probable cri-
sis financiera que podría enfren-
tar la institución por la notoria 
baja en los donativos. 

Al acudir a la toma de protesta 
de la delegada de la Cruz Roja en 
Ecatepec, Victoria Arriaga, expli-
có que las 32 delegaciones de la en-
tidad se sostienen de los donativos 

que realiza la sociedad en general.
Recordó que los servicios de 

ambulancias son completamente 
gratuitos para toda la población 
y que una forma de acercarse de 
recursos es a través de la colecta y 
las cuotas de recuperación que se 
tienen en el hospital, por la aten-
ción médica, por la escuela de En-
fermería y la escuela de Técnicos 
en Urgencias Médicas. 

Expuso que este 2024 ya es con-
siderado el peor año de Colecta, 
pues tan solo en el Estado de Mé-
xico, donde se llegaban a recaudar 
15 millones de pesos, a una sema-
na de que concluya este ejercicio, 
apenas se han juntado alrededor 
de 2.5 millones de pesos. 

Chávez García indicó que uno 

de los principales retos a los que 
se enfrenta la Cruz Roja Mexica-
na es recuperar la confianza de la 
comunidad, que los delegados ac-
túen con transparencia y mucho 
orden en las finanzas, para que la 
comunidad sepa dónde están ca-
nalizándose todos esos recursos.

“Cada vez la gente dona menos, 
este fue el peor año de la Colecta 
dado que veníamos de la pande-
mia, entonces dejamos de hacer 
colecta durante los últimos 3 
años; entonces esta colecta pues 
prácticamente la estamos termi-
nando el 28 de mayo”, refirió

Detalló que los 15 millones de 
pesos representan cubrir los gas-
tos de dos meses de operación con 
86 ambulancias, el pago de nómi-
na de médicos y personal técnico, 
los servicios de luz y agua.

Atribuyó que la gente se resista 
a donar, un poco por desconocer 
los servicios que brinda la Cruz 
Roja, además de la aparición de 
más organizaciones que piden 
ayuda y la gente reparte su ayuda.

“También venimos de dos 
años de no hacer colecta, en-
tonces eso pues la verdad es 
que hizo que la gente quizá no 
recordará que hay que donar a 
la Cruz Roja”, indicó. 

Indicó que en el Estado de Mé-
xico la Cruz Roja cubre alrededor 
del 70 por ciento de los servicios y 
lo hace de manera gratuita, cuen-
ta con unas 86 ambulancias, 22 
motocicletas, además de unos 3 
mil voluntarios.

En la entidad se llegaban a 
recaudar 15 millones de pesos, dijo 
el coordinador estatal César Chávez

HUGO ROBERTO ROJAS SILVA

E
N LAS ÚLTIMAS semanas, 
con las ondas de calor que han 
afectado a México, se han pues-
to de manifiesto impactos en 
especies animales que sufren 

por el aumento de la temperatura y la 
falta de agua. Nuestra sociedad se ocupa, 
primordialmente, de los temas que preo-
cupan a los seres humanos, pero olvida-
mos que somos parte de un entorno aún 
más amplio, que es el entorno ecológico 
y todas las especies que viven en él.

POCAS VECES NOS detenemos a 
pensar en las implicaciones en la natu-
raleza, han sido décadas ya de impactar 
a quienes no pueden defenderse por sí 
solos, los que no pueden alzar la voz en 
la vulneración de su capacidad de sobre-
vivencia, los seres humanos tomamos 

el agua que necesitamos, cada vez en 
proporciones mayores, y al regresarla 
para que continué con su ciclo natural, 
la flora y la fauna reciben agua contami-
nada, mientras que el agua a la que antes 
podían acceder las especies animales es-
casea y tienen que buscarla a mayor dis-
tancia, algunos clasifican a éstos efectos 
como externalidades o daños colaterales, 
solo eso.

CREEMOS TENER EL derecho de im-
pactar de esa forma la biodiversidad, de 
la que además formamos parte, no hemos 
entendido que un impacto irreversible 
en ese equilibrio tan delicado nos lleva y 
llevará cada vez más a una disminución 
de nuestro bienestar. Quizá por el racioci-
nio que decimos tener tenemos la mayor 
responsabilidad de proteger el ambiente y 
todo lo que viva en él.

Y, SIN EMBARGO, en aras de lograr 

nuestro propio beneficio hemos abusado 
de la naturaleza, es obvio que el equilibrio 
ecológico tiene límites, ¿cuánta superficie 
se podía urbanizar?, ¿cuánta agua podía-
mos utilizar los seres humanos y cuánta los 
demás seres vivos?, ¿cuántos desechos es 
capaz de absorber y tolerar la naturaleza?

UN ARTÍCULO PUBLICADO reciente-
mente en la Revista Nature, Rockstrom 
(2023) y otros autores hacen una revi-
sión de los límites naturales del sistema 
terrestre, donde se incluye por supuesto 
al agua, se reconoce que es un proceso in-
terconectado en la atmósfera, hidrósfera, 
geósfera, biósfera y criósfera, y que repre-
senta el soporte vital del planeta, y por 
tanto del bienestar humano, y que a su 
vez es por las actividades de estos últimos, 
que se encuentra en peligro el sistema na-
tural y su futuro. Para el agua se propusie-
ron dos “límites del sistema”, el de altera-
ción del flujo para aguas superficiales y el 
de reducción para agua subterránea. Re-
conocen que, en ausencia de información 
local y regional, el límite para el primer 
caso es de 20% de alteración (aumento o 
disminución) de los flujos mensuales de 
agua superficial en comparación con el 

régimen de flujo natural prevaleciente, 
y que supone que también se manten-
ga su calidad. Para el caso de las aguas 
subterráneas, cuándo la extracción 
excede la tasa de reposición, afecta 
ecosistemas, que pueden provocar 
hundimientos de tierra y hasta pérdida 
irreversible de los acuíferos, por lo que 
proponen la recarga anual promedio 
como indicador, y que, para considerar 
un límite seguro, la extracción deberá 
estar por debajo, por cierto, para am-
bos casos los límites ya han sido supe-
rados, el caso del agua subterránea en 
mayor medida.

POR TANTO, LAS preguntas ya tienen 
respuesta, al menos algunas de ellas, 
lo que hagamos a partir de conocerlo 
depende de nosotros, de reconocer que 
no funcionamos en un sistema cerrado 
e impermeable del resto de lo que existe 
en el planeta, algunas enfermedades se 
han relacionado con la reducción del 
hábitat de algunas especies y su obliga-
do acercamiento a los asentamientos 
humanos, ya hemos pasado por un 
evento mundial de consecuencias de-
sastrosas, depende de nosotros

LA FUENTE

Daños colaterales de la gestión del agua

AURA MORENO 

A través del gobierno federal, el 
Estado de México recibirá más 
de 5 millones de pesos enfocados 
específicamente al desarrollo y 
aplicación de acciones, medidas 
y disposiciones para prevenir y 
evitar la violencia feminicida en 
municipios con alerta de género. 

El objetivo es que la actual ad-
ministración se enfoque en las 
causas y los factores que generan 
violencia, así como en aquellas 
que eviten otras violaciones a los 
derechos humanos de las mujeres, 
adolescentes y las niñas.

El recurso será gestionado por la 
Secretaría de las Mujeres estatal, 
la cual será la encargada de las es-
trategias destinadas a los objetivos 
del acuerdo establecido entre el 
gobierno mexiquense y el federal. 

Las alertas se implementaron 
para ubicar geográficamente las 
zonas con mayor índice de vio-
lencia de género, para enfocar ac-
ciones específicas de prevención 
y atención con base en los datos 
recabados por el Banco de Datos 
del Estado de México de Violencia 
contra las Mujeres.

De acuerdo a la Ley de Acceso 
de las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia del Estado de México, 

ante la existencia de casos de vio-
lencia feminicida se determinó la 
asignación de recursos para hacer 
frente al problema, y hacer públi-
cas las acciones implementadas.

Por ello, la federación asigna 
dinero proveniente del Presu-
puesto de Egresos de la Fede-
ración para el Ejercicio Fiscal 
2024, para la implementación 
de medidas que atiendan los es-
tados y municipios que cuenten 
con la Declaratoria de Alerta de 
Violencia de Género contra las 
Mujeres (DAVGM).

En caso de que el estado no 
devengue los recursos federales 
asignados, los recursos rema-
nentes o saldos disponibles que 
presente al 31 de diciembre de 
2024 deberán ser reintegrados a 
la Tesorería Federal. 

Las responsabilidades adminis-
trativas, civiles y penales deriva-
das de afectaciones a la Hacien-
da Pública Federal, así como los 
particulares que intervengan en la 
administración, ejercicio o aplica-
ción de los recursos públicos a que 
se refiere este instrumento, serán 
sancionadas en los términos de la 
legislación aplicable.

▼ Los recursos son para los 
municipios con alerta. Foto especial 

Los mexiquenses aportaron 
80% menos de lo que 
habitualmente daban antes 
de la pandemia. Foto Especial
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TIENEN UNA ANTIGÜEDAD DE MÁS DE MEDIO SIGLO

Defienden los lavaderos
comunitarios en Ameca
Vecinos del lugar se inconformaron por los trabajos 
de rehabilitación del espacio pues aseguran que con 
ello se daña un patrimonio cultural

MIGUEL GONZÁLEZ

La remodelación de los lavaderos 
comunitarios del barrio Atenco 
de Amecameca, los cuales tienen 
una antigüedad de más de medio 
siglo, ha generado controversia 
entre vecinos y autoridades mu-
nicipales ya que se difundió que 
serían demolidos, pese a que para 
la comunidad representan un pa-
trimonio social y cultural.

Tras el inicio de trabajos de 
rehabilitación del espacio que 
ocupan los lavaderos de ropa co-

 Los 30 lavaderos públicos 
fueron construidos en 1962 por 
el Gobierno Municipal en turno. 
Foto especial

emblemáticos de Amecameca, de 
nuestro barrio”.

“La obra es del gobierno del Es-
tado de México y en su momento 
el presidente Rafael Mora, quien 
fuera del gobierno municipal, y de 
los vecinos, incluyendo padres de 
nosotros, mi abuelo y mis tíos fue-
ron los que con cooperación propia 
mandaron a construir estos lavade-
ros”, expresó la fuente.

Por su parte, el cronista de Ameca-
meca, Arturo Marroquín Balcázar, dio 
a conocer el valor histórico y cultural 
de los lavaderos públicos de Atenco:

“Construir estos lavaderos im-
plicaba que la gente ya no se des-
plazara fuera de la comunidad a 
los riachuelos o las bajadas de agua 
para lavar la ropa que tenían, la ro-
pa de uso y entonces la creación de 
estos lavaderos comunitarios unió 
a la comunidad para que tuviera un 
espacio digno, limpio donde poder 
usar el agua del volcán para lavar 
la ropa o un utensilio e inclusive 
a los niños se les bañaba en estos 
lavaderos, podían servir de alguna 
manera también para el aseo per-
sonal”, manifestó.

“Puede ser el producto de una ne-
cesidad humana de una lucha de la 
comunidad para ya no desplazarse 
fuera de la zona urbano-rural para 
ir a lavar su ropa y estar concentra-
dos dentro del espacio comunita-
rio”, complementó.

En estos días se han llevado a ca-
bo reuniones para vigilar las obras 
de los lavaderos y verificar que se 
apeguen a la estructura original. 

Por su parte el Ayuntamiento de 
Amecameca aseveró a través de un 
comunicado que la afirmación de la 
demolición de los lavaderos es falsa 
ya que existe la conciencia de la im-
portancia de estas estructuras que 
han propiciado la hermandad entre 
los vecinos del municipio.

Concluye la entrega de documentación electoral

 La SSEM se dice lista para 
el operativo del 2 de junio. Foto 
especial 

COLUMNISTAS

LA FUENTE
Hugo Roberto Rojas Silva   P. 7

lado de 47 toneladas de documenta-
ción; se trataron de 27 millones 400 
mil boletas mediante 48 rutas para 
resguardarse en los 45 Consejos Dis-
tritales y 125 Municipales. 

Además de actas de escrutinio y 
cómputo; plantillas braille; guías de 
apoyo para la clasificación de votos; 
listas de candidaturas; acta de la jor-
nada electoral; hoja de incidentes; 
constancia de clausura de casillas; 
cuadernillos; carteles informativos 
y de resultados; así como bolsas de 
seguridad. 

La primera ruta entregó la docu-
mentación electoral en los munici-
pios de Atlacomulco, Temascalcin-
go, Acambay, Aculco y Polotitlán, así 
como al Distrito 13 de Atlacomulco. 

Cabe señalar que las boletas 
cuentan con alrededor de 12 me-
didas de protección para evitar la 
falsificación y la reproducción, lo 

que las convierte en una de las más 
seguras del país.

Al respecto, la consejera presi-
denta del IEEM, Amalia Pulido Gó-
mez, resaltó que se concluyó con es-
ta etapa de entrega y que lo que han 
hecho en los órganos desconcentra-
dos es el contado y enfajillado. 

Por su parte, la Secretaría de 
Seguridad mexiquense afirmó que 
está lista con el operativo para dar 
protección, en el que se desplegarán 
cerca de 14 mil uniformados. 

Ese día se instalarán aproxima-
damente 21 mil 302 casillas, dentro 
de las 6 mil 777 secciones distritales 
en que se divide la geografía estatal, 
que cuenta con la lista nominal de 
más de 13 millones de electores.

Y por ello la dependencia resaltó 
que brindará vigilancia a través de 
circuitos de recorridos con unidades 
terrestres en las 45 juntas distrita-
les, las 40 ejecutivas del INE, en las 
juntas municipales y los centros de 
recepción y traslado de material 
electoral, con aproximadamente 
14 mil elementos de los distintos 
agrupamientos y coordinaciones.

GERARDO GARCÍA 

Mientras el Instituto Electoral del 
Estado de México (IEEM) anunció 
que concluyó sin incidentes con la 
distribución de las boletas y docu-
mentación electoral a sus órganos 

desconcentrados, la Secretaría 
de Seguridad del estado (SSEM) 
resaltó que está listo el operativo 
para antes, durante y después de 
la votación del 2 de junio, en la que 
están llamados a participar más de 
13 millones de mexiquenses. 

El 10 de mayo se inició con el tras-

munitarios de Amecameca vecinos 
del lugar se inconformaron pues 
aseguran que con ello se daña un 
patrimonio cultural.

El pasado viernes 10 de mayo, 
vecinos del barrio Atenco de Ame-
cameca denunciaron, a través de las 
redes sociales, la demolición de 30 
lavaderos públicos, construidos en 
1962 por el Gobierno Municipal en 
turno, con el propósito de que las 
amas de casa dejarán de ir hasta el 
río para lavar la ropa.

De acuerdo con María Elena Cha-
varría Moysén, representante de los 
vecinos, no hubo ninguna notifica-

ción de esta remodelación.
“El daño fue no nada más a nues-

tros lavaderos, a nuestra gente, se 
puede decir que es patrimonio 
cultural. Este 31 de mayo cumpli-
rían 62 años, o sea son 62 años que 
han servido para muchas, muchas 
generaciones; hemos pasado gene-
raciones viniendo a lavar, viniendo 
a cargar agua. Estos lavaderos son 
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